



○総理 国務大臣 ただいま議題となりました帝国石油株式会社法を廃止する法律について、その提案理由を御説明いたします。

開発を振興するため、政府が帝国石油株式会社の資本金の半額に当る五千五百万円を出資し、その直接の監督と助成のとともに、必要な事業を督査しめる目的をもちまして、昭和十六年三月十五日法律第七十三号で公布されましたいたわゆる特殊会社法であります。その後同社は、情勢に応じて資本金も四億六千万円に増加し、そこで終戦を迎えたが、企業再建整備法による特別損失が約三億円に達しましたので、特別経理会社の指定を受け、昭和二十四年五月十四日に持株会社整理委員会の決定指令に基くところの保有株式の処分及び未利用鉱区の処分案を織りこみました整理計画を提出いたしました。これは同年八月三十日に無條件に許可になりました。同社はそのまま存続することとなりました。

で、帝国石油株式会社の特殊会社としての性格を変更いたしまして、商法による会社として存続させる必要がありま  
すので、同社を、商法に適合していな  
い事項を同法に適合させるため必要な  
定款の変更の決議をすることができる  
ようにして、かつ、帝国石油株式会社法  
を廃止するためこの法律案を提案する  
次第であります。何とぞ慎重御審議の  
上、すみやかに可決されんことを希望  
いたします。

次に電気試験所熊本支所指置につい

技術指導をも行つて、当該地方の電気事業の進歩発達に寄與しようとするものであります。

以上の理由によりまして、熊本支所を設置する必要があるのであります。が、なお二十五年度予算におきましては、その設置に必要な経費千八百五十五万六千四百四十円を組んでおりまます。何とぞ慎重御審議の上、御承認下さい。さるようお願いいたします。

○神田委員長代理 これにて両案の説明は終りました。

類に上つておる。これは特別調達厅の方の分を除いても、なおかつ非常に莫大なものになつておると言はれておるのであります。この滞貿易処理といふものが、ただ順調に進んである。進んでおると言わられるだけでは、われへんは全然納得が行かない。この滞貿易処理といふものが、まず第一に滞貿易の今まで生じたことに対して、政府の貿易政策なり、あるいはまた政府の国内産業政策において、明らかにこれは失敗であります。また通産大臣についても、いえておるのあります。この点では、今日幸いに通産大臣が列席されておりまます。また通産大臣については、いろいろ新聞紙上のうわさもありまして、もう今日限りとということがないよ

ば輸入滞貿につきましては、終戦後入つて来たもの、当時の日本はどういつたものが必要か不必要かといった混沌たる状態でありましたので、中にはその後日本の国内情勢がわかつたところが来たときにはもう時間が流れました。こういつたような品物もあります。それからまた品種の上において、いろいろ予定されておつたものの違つたものもありました。あるいはまた輸出滞貿につきましたが、時期的のいずれ、あるいは當時におきましたは俗に極端な貿易であつたために、戰前と戰後との情勢が海外において違つてしまつたにもかかわらず、その点がはつきりしなかつたために、できたものもあると思うのであります。また向うの市場の状況によつてたまゝ話ができる合つたものも、これが出来にくくなつたところにもかかわらず、そのようないろいろないろいろな情勢があると思うのであります。従つて滞貿の情勢がどうこうという問題については、これは一括してどうだということは言えなかつたと思うのであります。それではお前失敗じやないか、こういうお話をここへ持つて来られるのだろうと思ひますので、先に持つて来られる前にお断りしておきますが、これは当時の何代かにわたつて滞貿はできておると思います。その何代かにわたつた人たちも、実際この問題についてそれでは直接責任があるかないかという問題になると、それはどうとも申せない。ある意味において先ほど申し上げましたように時間的のずれ、あるいは実際の不可抗力的な問題、その他の問題があると私は思うのであります。従つてその滞貿ができた理由その他については、個々の問題についてのお答えは別

として、全般的には今申し上げたことは以上にはお答えできないと思います。  
○風早委員 今通産大臣のお答えでは、これはいろいろな原因があるのだ、一概に言えないというだけのお答えであります。が、われくが稻垣通産大臣に特に聞きたいという点は、稻垣通産大臣になりましてから、特に採用されておるいわゆるローガン方式なるものによる協定貿易の方式が、根本的な原因ではないかということを、私はさらにただしたいのです。今までの責任の問題についても、やがて出て来るであります。とにかく日本に必要であるものが入つて来て、日本の経済再建に役に立つものに使われておらない。また多くのものは日本に必要でない、あるいは競争的な産業をつぶす危険のある品物が、どんどん入つて来ておる。これによつて結局売りさばこうにも売りさばけない。でありますから、鉄工品の滞貨のごときは、輸出の滞貨に対して輸入の滞貨は三倍ぐらいになつておる。非常に多額に上つておる。輸入の滞貨の方がたくさんだということは、明らかにこの貿易方式の性格を物語つておるものだと思う。そういう点についてさらに反省せられるところがなければ、これはただいたずらにその責任を他へ——一般的な諸原因といったようなものに、転嫁するだけのことであると考えるのであります。新しく稻垣通産大臣になつて採用せられた貿易方式と、今度の厖大な滞貨とは密接に関係があるという点について、大臣の所見を伺いたいと思ひます。

があるという今お言葉でしたが、特に  
厖大な滞貯があるのか私不審に思うの  
ですが、先ほど私のわゆるローガン構  
想をやりましたというのは、輸出は十一  
二月一日からであり。それから輸入は一  
月一日からであります。それからは一  
つもふえてなんにもしていないので  
ありますし、その点は間違いないよ  
うにひとつはつきり申し上げておきま  
す。

が済みまして、あと大体人絹、スのものについての処理が残つておる程度でありますて、一体貿易公團の滞貨処理と言いますけれども、滞貨処理というほどのものでない数字に、今はつづまつて来ております。それは何もローガン構想とは一つも関連はないので、どう風早さんの、ローガン構想のためにいらぬものを買う、いわゆる自由な輸入でいらぬものが入つて來るのだとお考え方が、この前にもあつたと

後の混亂時代には、鉱工品貿易公司において製品であるとか、化学製品といふものの多少の食い違いがあつたらしいことだらうと、私は思うのであります。

として輸入手続をとるはずがない。今マガジ灰のお話がありましたけれども、これはローガン構想以前の話である。ローガン構想以前にはそういうことがあつた……

○風早委員 以前じやないですよ。去年の暮れですよ。

○稻垣国務大臣 政府が輸入するのじゃないのです。民間が全部輸入するのです。民間が全部反対しておつたら輸入するはずはない。この点はひとつはつきりしてゐることだと思って思つた

〔神田委員長代理退席、濱谷委員長代理就席〕

それから鉱工品公團で持つておりますところの滯貨は、九十一億だと私記憶いたしますが、その中で実際に先ほど申し上げました終戰直後に入った薬品であるとか、あるいは化学薬品であるとか、そういうものについて処分のできないものが、大体十億と私存じております。それで滯貨の大部分と他のものは、これは過渡的なものもあります。過渡的なものはあります。これが、これはただちに食糧公團や、それの方へ行くべき性質のものであつて、ほんとうのいわゆる鉱工品公團の滯貨は、今数字を調べますが、たしか九十一億であつたと私は記憶しております。その中で実際に問題になるものはそのうちの半分以下である、こういうことであります。それから輸出品の滯貨は、大体政府委託のものが百九十八億であります、その中に対しては、綿布その他は御承知のように国内放出を済ませまして、ほとんど問題になつていません。それ以外に九十三種目でありますかのものはあります。これにつきましては先般絶は大体処理

と思ひますが、その考え方自身が根本的に間違つておるのではないかと私は思います。一体この前もざふを入れる、あるいは鉄鉱を入れる、はなはだけしないものがある。必要なもの以外に、それ以上に輸入品が入つて来るわけはないので、一体おのずからこれが需要だ、たとえば指定で鉄鉱石を幾らの割当がある、あるいはゴムは幾らの割当がある、これに対しても需要が多い面はむろんこれは品物を取寄せて、自由貿易になればそれを持つていたら、その持つていた貿易業者が損をするに至りまつているから、そんなものは入れるわけはない。当然必要な材料しか入つて来ないと思います。だから不需要なものを入れるとか、必要なものを入れぬとかいう考え方は、管理貿易時代にはあつたかもしれないが、ローガン構想によつては起り得ないと、私は思ひます。管理貿易時代には、政府の当事者の一つの見当が違つておつた、計画が違つておつたということは、そこに狂いが生じたことはあり得ると思う。それがさつき言つた終戰直

なしものは入って来ない、必要があるから入つて来るのだというようなお話をあります。たとえばマガジ灰のときはどうです。業者が全部反対しておるのに、多量のマガジ灰が入つて来て、結局滞貯になつておる。これには通産大臣が言われることを反駁しておることを示しておる。こういった実情はいくらもあるのであります。今申すに満貨になつておる。これから先一ヶ月何箇月でもつて、これの処理ができるかということをあなた方は調べておるところをおるとと思う。その中に無期限につまで絶つても処理ができない品物などたくさんあるはずですが、それを一ぱうに説明をするか。  
○稻垣国務大臣　それだから私はさきから、ローガン構想になればそれがなくなる。それ以前にはそういうことがあつたということを申し上げておる。ローガン構想のとつている方程式で云々とおつしやるから、それ間違つておるということを申し上げた。ローガン構想の考え方は、必要な品物でなければ、たとえば通商協定によつて品種の協定がしてあつても、これは民間業者が輸入するのですから、民間の需要がなければそういうもの

○風早委員 いろいろなお説もあるようではあります、とにかく政府が今やつておる協定貿易というものは、これは民間で必要なものだから入れると言いますが、その民間というのがいつも問題なのです。ゴムの場合も同様です。一部の大きなゴム会社は別です。しかしながら、現に神戸あたりの中大小のゴム会社が、ぱた／＼倒れておるのは何で倒れておるか。やはりこれは、この前の予算委員会でも質問したのであります。結局ゴムの性質にもよるわけでありまして、向うからほんとうに業者の必要なものが入つて来るといふのならば問題はないのですが、必要ではないものが入つて来るから滞貨になる。業者といつても業者は明らかに一部特定の業者と、多数の中大小業者とにわかれれておるのであります。利害關係がまたわかれている。私が今マガジン灰についても反対だというのは、やはりこういう多数の業者でありまして、この根本的な点をただ業者一般ですかえることはできないのです。いつでもわれくは多数の業者の利害關係の立場に立つておる。一部の大きな資本

本のじり ほんじり ほんじり ほんじり ほんじり ほんじり ほんじり ほんじり



始めておるというふうに、貿易の面で  
も東南アジアまでも、すつかりソビエトに引つ搔きまわされておるような現状です。そういう点を考えてみれば、われ／＼の目をもう少し広く中共やソ連に向けて、これらと融和できるような貿易態勢に、根本的に切りかえて行かなければならぬところまで来ておると思いますが、政府は相かわらずこれを見やろうとしておらない。そういう点で現在の吉田内閣、稻垣貿易政策は、もう自滅の一途を辿つておるとしか考えられない。これ以上貿易政策について幾ら聞いても同じようなことを答えられるだけありますから、私はこれで質問を打切りらうと思います。

○稻垣国務大臣 今のやり方をやつておると、自滅一途だというお言葉があつましたが、日本が占領下に置かれておるという條件以外には、貿易の面は経済的な見地からやつて行かなければならぬことは、私ははつきり申し上げておる。従つて私は広い範囲において貿易のできる国とはできるだけどこの国とでも、やるべきだということをやつておる。それだからソ連に対しても三百何十万ドル貸方になつておる。ソ連に対してもぜひ向うから物をもらいたい、この間東ドイツからボダッシャーを持つて来たらどうだということのお話がありました。とても値段が高いのでありましても、その面だけの制約を除けまして、貿易は政治的に考えるべきでなくて、経済的に発

展さすべきものは伸ばしております。○風早委員 占領下に置かれておる條件以外には、経済的な立場からやつておると言われますが、その経済的な立場でやつておられるにかかわらず、非常に常な経済的な不利益を招いているというのは、どういうわけであるか、これは結局政府が完全にその無能力を現わしておられるにかかわらず、非常に常な経済的な不利益を招いているのか、どつつかでしかないと思う。また下でいうことが、特別にわが国の経済に対して非常な不利益を與えているのに対しても貿易をやりたいと言われます。しかし事実やられておらない。非常にへんぱな貿易をやつておられる。不利益な貿易をやつておられる。この点についてもやりたいということは、主觀的なお考えであつて、ちつともそれが実行に移されておらないといふところは、やはり政府の完全な政策の失敗、無能力を現わしているとしか見えられないのである。

○濱谷委員長代理 これにて通告のありました質疑は終りました。本案の質疑はこれにて終了いたしました。なお本案の討論採決は、次会に行うことといたします。

次会は明十五日午後一時より開会いたします。本日はこれにて散会いたします。

午後二時四十一分散会

昭和二十五年三月二日印刷

昭和二十五年三月三日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷 序